



Fundación
Felipe González
fundacionfelipegonzalez.org



Desarme, desarrollo e igualdad en la acción política de las mujeres del PSOE en los años ochenta del siglo XX

ROSARIO RUIZ FRANCO

PAPELES | N°12
Marzo 2023



Fundación
Felipe González
fundacionfelipegonzalez.org



Desarme, desarrollo e igualdad en la acción política de las mujeres del PSOE en los años ochenta del siglo XX

Rosario Ruiz Franco
Universidad Carlos III de Madrid

PAPELES es una serie editada por la
Fundación Felipe González que permite a
distintos autores reflexionar en
profundidad a partir de los documentos
del Archivo de la Fundación.

ISSN 2952-3281

Fotografía de portada:
Archivo Fundación Felipe González.
Recepción en audiencia de mujeres socialistas. Febrero, 1987.
AFFG FFG0001290



INTRODUCCIÓN

Entre los numerosos documentos atesorados en el Archivo de la Fundación Felipe González se conservan algunos con un valor significativo en la construcción de la historia de la presencia y la participación de las mujeres en el Partido Socialista Obrero Español (PSOE), y en la contribución de las socialistas españolas en diferentes ámbitos de actuación en la Internacional Socialista de Mujeres (ISM)¹. La acción política de las mujeres socialistas españolas a lo largo de la historia del PSOE fue muy diversa y logró importantes avances en el reconocimiento de la igualdad entre mujeres y hombres, y en la lucha contra la discriminación de género, muy especialmente desde su llegada al gobierno de España en el año 1982, con la creación del Instituto de la Mujer en 1983 y con las políticas impulsadas desde esos años en diferentes ámbitos: educación, salud, derechos, trabajo, presencia y participación política (cuotas), entre otros. Todo ello ha quedado reflejado en la profunda transformación social protagonizada por la sociedad española en las últimas décadas de su historia, y en donde las mujeres han tenido un protagonismo incuestionable.

Entre ese amplio abanico de actuaciones, nuestra atención en este trabajo se centra en el posicionamiento ideológico y la acción política de las mujeres socialistas en la defensa del desarme, la paz, el desarrollo y la igualdad, en el contexto de la década de los años 80 del siglo XX. Se trata de una de las realizaciones menos conocida dentro de la trayectoria histórica y política de las mujeres socialistas españolas, y nuestro propósito es visibilizar sus reivindicaciones, así como las iniciativas que llevaron a cabo en conexión con las mujeres socialistas de la ISM. La documentación depositada en el Archivo de la Fundación Felipe González (AFFG), así como la conservada en el Archivo de la Fundación Pablo Iglesias (AFPI), la prensa de la época, y la bibliografía existente sobre los temas tratados en este estudio han sido valiosas fuentes documentales para poder llevar a cabo el presente trabajo, que se enmarca en un proyecto de investigación más amplio en el que participo².

¹Recogemos la denominación establecida de esta organización desde el año 1978.

²Nos referimos al proyecto de investigación dirigido por la doctora Mónica Moreno Seco: "Género, compromiso y transgresión en espacios transnacionales e internacionales" (PID 2020 118574GB-I00).



Por último, cabe destacar que la lectura de los trabajos publicados en la sección *Papeles* del AFFG, muy especialmente los números 2 y 7, me han permitido reforzar el enfoque internacionalista de mi objeto de estudio³.

MUJERES, SOCIALISTAS Y PACIFISTAS: UN BOSQUEJO HISTÓRICO

El compromiso socialista por la paz está presente a lo largo de su historia. Las mujeres socialistas se identificaron con el pacifismo en sus primeras organizaciones, y colaboraron con asociaciones internacionales de muy diferente signo en favor de la paz y el desarme. En los estatutos fundacionales de la Internacional de Mujeres Socialistas, creada en el año 1907, se recogía el deseo de trabajar a favor de la paz, el desarrollo y los derechos humanos. Ese espíritu está presente en las iniciativas llevadas a cabo en este sentido por algunas de sus dirigentes más conocidas de comienzos del siglo XX como Clara Zetkin y Rosa Luxemburgo, quienes en los albores del estallido de la Primera Guerra Mundial defendieron el pacifismo frente a la confrontación armada en su amplia y diversa actividad política. Un ejemplo de ello lo encontramos en la resolución adoptada a favor de la paz en el II Encuentro Internacional de Mujeres Socialistas que se celebró entre los días 26 y 27 de agosto de 1910 en la ciudad de Copenhague, y que fue presentada como propuesta de programa a todos los congresos socialistas⁴. La Gran Guerra sacudió el internacionalismo del movimiento socialista de los países capitalistas de Occidente, y dividió al socialismo entre quienes estaban a favor de la paz y consideraban la guerra como imperialista, como Rosa Luxemburgo y Clara Zetkin, y los que defendían una colaboración puntual con los gobiernos, dejando de lado la lucha de clases, mientras durara la guerra⁵.

La Primera Guerra Mundial marcó un punto de inflexión en el posicionamiento de las mujeres a favor de la paz, y las iniciativas llevadas a cabo en ese contexto fueron muy diversas. Cabe mencionar la creación en 1916 en Glasgow

³*Papeles nº 2: Gorbachov y la (no) transición a la democracia en Rusia*, por Francisco Herreros: <https://archivo.fundacionfelipegonzalez.org/es/consulta/registro.do?id=84347>; *Papeles nº 7: El internacionalismo socialista en Europa del Sur (1975-1986)* por Alan Granadino: <https://archivo.fundacionfelipegonzalez.org/es/consulta/registro.do?id=85459>.

⁴Ortega López, Teresa y Moreno Seco, Mónica. 2023. *Historia de las Mujeres y del feminismo desde 1945*. Madrid. Síntesis, p. 164.

⁵Magallón, Carmen. 2006. *Mujeres en pie de paz*. Madrid. Siglo XXI, p. 58.



de la Cruzada de la mujeres por la Paz, *Women's Peace Crusade*, movimiento liderado por mujeres socialistas como Hellen Crawford y Agnes Dollan, entre otras⁶. Las sufragistas de algunos países occidentales, por su parte, unieron a su reivindicación por el sufragio femenino el pacifismo. En 1915, bajo la presidencia de Jane Addams, se celebró el Primer Congreso Internacional de Mujeres en La Haya, que logró reunir a 1.136 mujeres procedentes de diferentes países con derecho a voto, y unas 300 visitantes y observadoras. Su rechazo a la guerra y la defensa de la paz era unánime. Durante los días de celebración del Congreso pudieron trabajar en diferentes comisiones, y elaborar diversas estrategias de paz. Esas voces femeninas por la paz volvieron a tener visibilidad en la reunión del Segundo Congreso Internacional de Mujeres por la Paz, celebrado en Zúrich en el año 1919 una vez finalizada la guerra. Ambos encuentros, el apoyo de un nutrido grupo de mujeres y las estrategias de paz acordadas fueron el germen del inicio del movimiento internacional de las mujeres por la paz que años más tarde se denominaría Liga Internacional de las Mujeres por la Paz y la Libertad (WILPF, en sus siglas en inglés).

A las reivindicaciones pacifistas lideradas por asociaciones u organizaciones de mujeres hay que sumar la actividad de algunas escritoras que en esos años se posicionaron en contra de la violencia y el uso de las armas en la gestión internacional. Nos referimos a Simone Weil o Agnes Heller, Carmen de Burgos, o Virginia Woolf, entre otras. Esta última escribió en su novela *Tres Guineas* una reflexión dando respuesta a la repetida pregunta de cómo las mujeres pueden colaborar a evitar la guerra y cómo pueden ayudar a los varones, que por la sensatez que encierran sus palabras permanece vigente: "*La mejor manera en que podemos ayudarles a evitar la guerra no consiste en repetir sus palabras y en seguir sus métodos, sino en hallar nuevas palabras y crear nuevos métodos*"⁷.

Las reivindicaciones feministas se fueron consolidando en el movimiento pacifista, y el binomio feminismo y pacifismo ya era indisoluble en el periodo de entreguerras, momento histórico en el que las mujeres nuevamente se movilizaron para defender la paz frente a la espiral belicista existente en el mundo en la década de los años treinta. En los encuentros de la Internacional

⁶Magallón, Carmen. 2007. "De la reclamación de la paz a la participación en las negociaciones. El feminismo pacifista", *Feminismo/s*, nº 9, p. 17.

⁷Woolf, Virginia (1977). *Tres Guineas*. Barcelona. Lumen, p. 193.



de Mujeres Socialistas de esos años se seguía abogando por la defensa de la paz, y en la necesidad de lograr acuerdos para evitar una nueva guerra, que finalmente estalló en septiembre de 1939 y que volvió a sumergir al mundo en la destrucción y la barbarie.

No se aprendió de las experiencias anteriores. El orden mundial establecido tras la Segunda Guerra Mundial generó una serie de tensiones y de conflictos entre los dos bloques ideológicos enfrentados, liderados por Estados Unidos y la Unión Soviética, al que se denominó *Guerra Fría*. Durante más de cuatro décadas el mundo se dividió en dos bloques enfrentados, viviendo momentos de máxima intensidad y peligrosidad, identificados en crisis diplomáticas o conflictos armados como la Guerra de Corea (1950-1953), la construcción del Muro de Berlín (1961), o la Crisis de los misiles (1962), entre otros muchos. Ante ese escenario internacional la ciudadanía mundial ansiaba mayoritariamente la seguridad, la estabilidad y la prosperidad. En el recuerdo o en la experiencia personal vivida resonaban el sufrimiento, la devastación y el derramamiento de sangre vividos durante las dos guerras mundiales.

Los movimientos populares a favor del desarme nuclear empezaron a cobrar fuerza a finales de los años cincuenta. En febrero de 1958 se creó la Campaña para el Desarme Nuclear (CND, por sus siglas en inglés) que contó con el respaldo de destacados intelectuales y personalidades de izquierdas como el socialista Bertrand Rusell o el canónigo de la Catedral de San Pablo en Londres, John Collins. Este movimiento inspiró la creación de otros movimientos en la Europa occidental contra el armamento nuclear que fue diferente en cada país debido a la tradición cultural, el alcance del respaldo popular a los partidos de izquierdas, los niveles de educación de la población o la concienciación pacifista de cada individuo. Las mujeres, siguiendo esa presencia histórica en la defensa de la paz y el desarme, participaron en el movimiento pacifista y algunas de ellas desde posicionamientos feministas. En las organizaciones como la European Nuclear Disarmament (END) algunas mujeres tuvieron un destacado protagonismo como es el caso de Petra Kelly⁸.

El movimiento por la paz cobró especial relevancia en la década de los años sesenta del siglo XX, en el contexto de la amenaza nuclear por la imparable

⁸Magallón, Carmen. 2006. *Mujeres en pie de paz*. Madrid. Siglo XXI, p. 11.



carrera de armamentos entre las dos superpotencias, las protestas por la guerra en Vietnam, y los movimientos estudiantiles presentes en diferentes lugares del mundo y con el epicentro simbólico del mayo francés del 68. En las décadas posteriores se producirá un incremento de la tensión de los bloques enfrentados en la *Guerra Fría*, y el movimiento pacifista tendrá una especial significación.

En el caso español el pacifismo estará especialmente vinculado con partidos de izquierdas, y tendrá un mayor desarrollo y seguimiento entre la sociedad tras la finalización de la Dictadura de Franco y el inicio de la transición política a la democracia. En esa movilización las mujeres socialistas tendrán una voz propia, como veremos a continuación⁹.

DESARME PARA EL DESARROLLO Y LA IGUALDAD

Los últimos años de la década de los años setenta del siglo XX se caracterizan por el incremento de la tensión en las relaciones entre las dos superpotencias en la *Guerra Fría*. En 1977 la Unión Soviética tomó la decisión de desplegar misiles de alcance medio (SS-20) en países de la Europa del este, y años más tarde el gobierno de Ronald Reagan decidía colocar misiles Pershing II y Cruise en algunos países de la zona occidental del continente europeo. Ese desarrollo armamentístico y la amenaza nuclear que conllevaba, junto con el estallido de crisis internacionales como las de Irán o Afganistán en el año 1979, produjeron un incremento de las movilizaciones pacifistas, ecologistas y antinucleares por todo el mundo que tuvieron especial eco en los años ochenta del siglo XX. En ese contexto, las mujeres tuvieron iniciativas destacables como las marchas sobre París en 1981, Minsk en 1982, Washington en el año 1983, así como el asentamiento de mujeres galesas en el Campamento Greenham Common en el Reino Unido que se convirtió en todo un símbolo de la protesta pacifista y contra las armas nucleares, y con una repercusión muy destacable con la instalación de otros campamentos de similares características en otros lugares

⁹Huguet Santos, Montse. 2013. "Una Historia contemporánea a propósito de las mujeres en la guerra y en la paz", en. Azcona Pastor, José Manuel, Torregrosa Carmona, J. Francisco y Re, Matteo (Ed.) 2013. *Guerra y Paz. La sociedad internacional entre el conflicto y la cooperación*. Madrid. Dykinson, pp. 239-260.



del mundo¹⁰. Greenham Common, además, fue un referente en la construcción de las identidades de género en el activismo femenino antinuclear¹¹.

Mientras estos acontecimientos sucedían en diferentes lugares del mundo, en España la dinámica histórica era bien diferente por el proceso de transición a la democracia tras el final de la Dictadura de Franco, si bien, como veremos a continuación, la preocupación por la defensa de la paz también estaba presente entre las demandas de algunos partidos políticos y en la movilización de determinados sectores de la sociedad española desde finales de los años setenta y muy especialmente en la década de los ochenta¹². Centrándonos en nuestro objeto de interés, en las filas del PSOE el denominado "neutralismo activo" caracteriza su posicionamiento en la política de bloques de la Guerra Fría, así como una sensibilidad antiamericana en la mayoría de su militancia debido al apoyo de los Estados Unidos al régimen de Franco. Ejemplo de lo dicho lo encontramos en lo acordado en su XXVII Congreso, el primero celebrado en España tras la dictadura franquista¹³, en el que se exponía, entre otras cuestiones, la hoja de ruta de la política exterior del partido. A grandes rasgos podemos señalar que además de llamar "*a la unidad internacional de la clase trabajadora mundial*", exponía su solidaridad con los partidos socialistas y su voluntad de seguir la política establecida en la Internacional Socialista en la búsqueda de un diálogo entre las partes enfrentadas en los diferentes conflictos existentes en esos años. Su posición hacia la permanencia de bases norteamericanas en suelo español era muy crítica al considerar que "*hipotecan el territorio nacional, así como la política interior y exterior del estado español, y por haberse realizado sin la aprobación libre y expresa del pueblo*"¹⁴.

Esa posición socialista contraria a la presencia de bases estadounidenses en territorio español, resultado de los acuerdos firmados entre España y Estados

¹⁰ Huguet, Montse y Branciforte, Laura. 2015. "Herstorys. Activismos de mujeres y proliferación de armas nucleares en los años ochenta", en Orsi, Rocío y Branciforte, Laura. *La guillotina del poder: género y acción socio-política*. Madrid. Plaza & Valdés, pp. 131-158.; Cortright, David. 2008. *Peace: A History of Movements and Ideas*, Cambridge University Press, p. 147. Para el caso italiano, ver: Branciforte, Laura. 2021. "The women's peace camp at Comiso, 1983: transnational feminism and the anti-nuclear movement", *Women's History Review*, DOI:10.1080/09612025.2021.1984026.

¹¹ Eschle, Catalina. 2017. "Beyond Greenham Woman? Gender identities and antinuclear activism in peace camps". *International Feminist Journal of Politics*, vol. 19, pp. 471-490.

¹² Oliver Olmo, Pedro. 2011. "El movimiento pacifista en la transición democrática española". En Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, Rafael (Ed.). *La sociedad española en la Transición. Los movimientos sociales en el proceso democratizador*. Madrid. siglo XXI, pp. 271-284.

¹³ Se celebró en Madrid en diciembre de 1976, y contó con la presencia de destacadas figuras de la Internacional Socialista como Olof Palme o Willy Brandt, lo que supuso un importante respaldo para el PSOE en esos años.

¹⁴ *El Socialista*, 1 de febrero de 1977.



Unidos en el año 1953, se reflejó en una movilización a favor de la paz y el desarme nuclear en un momento histórico del propio partido, tras su legalización en febrero de 1977, y de la propia España ya que coincidía con el proceso de construcción de un sistema político democrático, tras la muerte de Franco y la finalización de la dictadura, con la celebración de las primeras elecciones libres en junio de 1977 y la aprobación de la Constitución en diciembre de 1978¹⁵.

Las acciones a favor de la paz en el seno del PSOE fueron muy diversas, y la implicación de la militancia también. Las mujeres socialistas, sumergidas de lleno en integrar sus reivindicaciones de género a la estrategia del partido, incorporaron en su agenda política la defensa de la paz¹⁶. Nuestra atención en este trabajo se va a centrar en varias actuaciones en relación con su participación en la ISM, quien tradicionalmente se había implicado activamente en la defensa del desarme y de la búsqueda de la paz. El año 1980 fue especialmente prolífico en ese sentido. En junio de 1980 se reunía en Londres el Buró de la ISM y Mónica Threlfall fue la representante española en los grupos de trabajo número 4, "Education for peace", y en el número 2, "Disarmament and development"¹⁷. Los resultados del encuentro en la capital británica fueron presentados en la XI Conferencia de la ISM, celebrada en Madrid entre los días 8 y 10 de noviembre de 1980 con el lema "Paz, Libertad y Solidaridad". La introducción al tema general de la conferencia fue realizada por el Secretario General del PSOE, Felipe González, quien definió el lema de la Conferencia del siguiente modo: *"la paz, como necesidad ampliamente sentida por los pueblos y como respuesta a la amenaza creciente de conflictos regionales y de conflagración mundial. El desarme, como primer instrumento para fortalecer un clima de distensión mundial y para obtener recursos complementarios hoy destinados a la preparación de la guerra. El desarrollo, como instrumento que fortalezca la solidaridad entre los pueblos y liquide las diferencias que los dividen y sustituya las relaciones de fuerza por relaciones de cooperación"*¹⁸.

¹⁵Tusell, Javier y Soto, Álvaro (Eds.). 1996. *Historia de la Transición*. Madrid. Alianza Editorial.

¹⁶Ruiz Franco, Rosario. 2023. "Lo personal es político. Acción y compromiso de las feministas socialistas en España (1964-1983)". En Mónica Moreno Seco. 2023. *Desafiar los límites. Género y rebeldías públicas y privadas en el siglo XX*. Granada. Comares: 191-215.

¹⁷AFPI. *Caja 121 A. Carpeta 4. Documento 1*.

¹⁸"Concluyó el Congreso de las Mujeres Socialistas", *La Vanguardia*, 11 de noviembre de 1980.



En la Conferencia se firmaron importantes acuerdos a través de las cuatro comisiones creadas sobre los siguientes temas: Desarme y desarrollo; Educación para la paz; Economía y desarme, y La distensión¹⁹. Desde el punto de vista de la reivindicación de la presencia de las mujeres en el activismo pacifista es interesante conocer lo señalado en la comisión sobre "Educación para la paz" en la que se señalaba que *"evidentemente la educación para la paz es, una responsabilidad, que la Humanidad, tanto hombres como mujeres debe de aceptar. Sin embargo. Es posible que las Mujeres puedan contribuir de forma especial, debido a los atributos y virtudes que tradicionalmente han sido fomentados en las mujeres y vedadas a los hombres: el amor, la caridad y la crianza"*²⁰.

En el contexto de recrudescimiento de la Guerra Fría producida desde finales de la década de los años setenta, España vivirá una situación específica que vendrá determinada por su entrada en la OTAN el 30 de mayo de 1982, durante el gobierno de Leopoldo Calvo Sotelo y tras un largo proceso de negociaciones entre la administración estadounidense y el gobierno español, convirtiéndose en el miembro número dieciséis de la Organización. Esta decisión provocó la oposición frontal de la izquierda política en España. El PSOE organizó una hábil campaña bajo el eslogan "OTAN, de entrada, No" que logró movilizar a amplios sectores de la sociedad española contrarios al posicionamiento de España con el bloque atlantista en el contexto de la Guerra Fría. Como señala Abdón Mateos, la bandera antimperialista era compartida por la mayor parte de la militancia socialista y era considerada una de las principales marcas de identidad y de la cultura socialista²¹.

La participación de las mujeres socialistas se desarrolló en diferentes ámbitos desde comienzos de los años ochenta, yendo desde la movilización junto con otros grupos pacifistas y sectores de la sociedad española en los que las mujeres tenían una presencia consolidada coincidiendo con los años de la lucha antifranquista, a los ámbitos de poder. En febrero de 1982 Carmen Mestre Vergara, como responsable del grupo Mujer y Socialismo y

¹⁹"Concluyó la XI Conferencia de la Internacional Socialista de Mujer", *El Imparcial*, 11 de noviembre de 1980; "La Internacional Socialista de Mujeres, a favor de la paz, el desarme y el desarrollo", *El País*, 11 de noviembre de 1980.

²⁰AFPI. Caja 121 A. Carpeta 1. Documento 5.

²¹Mateos, Abdón. 2016. "Los socialistas españoles y la cuestión atlántica hasta el referéndum de 1986". *Ayer*, nº 103, vol. 3, pp. 51-70.



vicepresidenta de la ISM²², se dirigía a las responsables de la ISM en la reunión del Buró de ese año en Hamburgo, *Mujeres por la Paz y el desarme*, con una conferencia bajo el título: "La lucha por la desnuclearización europea en el camino hacia la paz". En una carta dirigida a Felipe González, conservada en el AFFG, le adjuntaba una copia de su intervención y le indicaba que *"refleja el apoyo a posiciones más avanzadas que las de las fuerzas políticas, porque en definitiva se trata de crear un movimiento social que presiones a los gobiernos"*²³. Lo cierto es que el texto es un documento de sumo interés por varias razones. En primer lugar, refleja la visión de las mujeres socialistas ante un tema de gran trascendencia internacional en ese momento como era la defensa de la paz y la desnuclearización: *"nuestra posición y nuestro papel en la transformación de la sociedad actual sea la toma de una opción marcadamente pacifista, que en estos momentos se traduce en un apoyo a la idea de una Europa desnuclearizada como base imprescindible para un diálogo constructivo entre todos los países"*²⁴. En segundo lugar, visibiliza la actuación de las socialistas dentro de una movilización social de mayor alcance en el contexto de las acciones llevadas a cabo en esos años. Por último, refleja la posición frente a la entrada de España en la OTAN: *"nuestro rechazo a la entrada de España en la OTAN viene apoyado en el intento de no ampliar la presencia del arsenal nuclear en territorio europeo, además de suponer una desactivación de la estrategia de bloques. Para España la incorporación a la OTAN supone, además de una pérdida de soberanía, un cambio cualitativo grave hacia unas mayores cargas de la defensa que pensarán en nuestro presupuesto y por lo tanto en la economía del país"*²⁵.

En su intervención Carmen Mestre esbozaba sus propuestas a la Conferencia de la ISM en cinco puntos. Un llamamiento a la intensificación de los intercambios económicos, tecnológicos y culturales de los gobiernos europeos en los aspectos que les unen dada la historia y la cultura que les unen, y "con independencia de la estrategia de bloques", una defensa del control de la

²² En el primero de 1980 a 1984, y en el segundo de 1980 a 1986. <https://fpabloiglesias.es/entrada-db/mestre-vergara-maria-del-carmen/>

²³ Intervención de Carmen Mestre titulada «La lucha por la desnuclearización europea en el camino hacia la paz» para la «Conferencia de Mujeres por la paz y el desarme de Hamburgo», organizada por la Internacional Socialista de Mujeres. 1982.02.22. Signatura: AFFG FFG0006334.

²⁴ *Ibidem*.

²⁵ *Ibidem*.



ciencia y la tecnología para que contribuyan eficazmente a la paz, y un control democrático de las economías nacionales por la ciudadanía para conocer los fondos destinados a fines militares. Por otro lado, mostraba su rechazo a la nuclearización como respuesta a la dinámica de la inseguridad, así como "el miedo que se fomenta desde las dos superpotencias entre los ciudadanos de sus zonas de influencia con objeto de obtener el apoyo a sus políticas militares". Una lucha por la desnuclearización que enlazaba con el "movimiento por la paz en el mundo"²⁶.

Esta intervención y el congreso celebrado en Hamburgo son un ejemplo de la integración en la agenda política de la mayoría de las organizaciones de mujeres socialistas de todo el mundo, de los temas del desarme, el desarrollo y la igualdad, y cómo los vínculos entre ellos estaban muy presentes en los años de la Guerra Fría, y muy especialmente en la década de los ochenta, un momento álgido en el enfrentamiento entre el bloque occidental y el soviético como hemos señalado anteriormente. En el caso español debemos de contextualizarlo con la llegada del PSOE al gobierno de España tras su victoria en las elecciones legislativas de octubre de 1982, y su posicionamiento ante la permanencia de España en la OTAN con la convocatoria de un referéndum para el 12 de marzo de 1986, en donde el discurso oficial del partido empezó a cambiar hacia una "ambigüedad calculada", intentando convencer a la sociedad y al grueso del partido de la conveniencia de que España siguiera vinculado a la OTAN²⁷. El resultado de la consulta a favor de la permanencia de España en la organización atlántica provocó un giro en la estrategia internacional del PSOE y del propio gobierno de Felipe González, si bien el compromiso por el desarme permaneció en las filas socialistas, y en las propias actividades de la militancia femenina. En las reuniones posteriores de la ISM, así como la participación de las socialistas en foros internacionales sobre la paz y el desarme siguieron estando presentes como lo muestra la participación en la tercera conferencia anual sobre Desarme y desarrollo, celebrada en México en junio de 1987²⁸.

²⁶*Ibidem.*

²⁷Soria Pastor, Javier (2020). "El PSOE y el referéndum de la OTAN, 1982-1986", *Historia Actual Online*, vol. 51, nº 1, pp. 101-112 y Pardo Sanz, Rosa. 2011. "La política exterior de los gobiernos socialistas de Felipe González. ¿Un nuevo papel para España en el escenario internacional?, *Ayer*, nº 84, vol. 4, pp. 73-97.

²⁸AFPI. Caja 121 A. Carpeta 4. Documento 2, y Caja 83.



En mayo de 1988 Madrid se volvía a convertir en la sede de la celebración de un encuentro de la ISM. En esa ocasión se celebró la Reunión del Buró sobre el tema "Desarme para el desarrollo"²⁹. Las palabras de Maj Britt Theorin, presidenta de la Comisión Sueca de Desarme, tuvieron un especial eco al venir avaladas por los resultados de un estudio llevado a cabo por expertos de Suecia, Dinamarca, Finlandia y Noruega entre 1978 y 1981, y que había sido presentado a Naciones Unidas. En su intervención Maj Britt defendía la necesidad de planificar la conversión de la producción militar en civil, alertaba sobre la marginación de las mujeres de *"los círculos en que se toman las decisiones relativas a las armas nucleares"*, a pesar de su presencia e implicación en los movimientos pacifistas. En su opinión, *"la mujer debe reivindicar su derecho a ser escuchada, no sólo por cuestión de igualdad sino por cuestión de sustancia y resultados. Nos aspiramos a compartir la responsabilidad de prenderle fuego a este planeta. Pero estamos convencidas de que podemos desempeñar un papel importante, quizá decisivo, en su salvación"*³⁰.

Además de la intervención señalada, en el encuentro participaron mujeres vinculadas al movimiento pacifista español. Nos referimos a la conferencia impartida por Francisca Sauquillo, Presidenta del Movimiento por la Paz, el Desarme y la Libertad (MPDL), en el que defendía el papel de las organizaciones no gubernamentales en las políticas de paz y seguridad, así como la idea de que *"la paz no es sólo cuestión de control y reducción de la violencia, sino también una cuestión de desarrollo, una forma de cooperación no violenta, igualitaria, no explotadora, no represiva entre pueblos y Estados"*³¹. La presencia de Sauquillo evidenciaba la colaboración existente entre las organizaciones pacifistas, y la militancia socialista, un hilo conductor que como hemos señalado en este trabajo siempre estuvo presente en la historia de la defensa de la paz, el desarme y el desarrollo.

²⁹Discurso de Matilde Fernández al Buro de la Internacional Socialista de Mujeres. 1988-05-07. Signatura. AFFG FFG0006312.

³⁰Discurso de Maj Britt Theorin titulado «Desarme para el desarrollo», en la reunión del Buró de la Internacional Socialista de Mujeres". 1988.05.07. Signatura. AFFG FFG0006314).

³¹Discurso de Francisca Sauquillo «Papel de las organizaciones no gubernamentales en las políticas de paz y seguridad», en la reunión del Buró de la Internacional Socialista de Mujeres". Signatura. AFFG FFG0006313.



CONCLUSIONES

Las socialistas españolas al igual que los compañeros varones del partido defendían valores tradicionalmente asociados al movimiento obrero como el del pacifismo, el desarme y el desarrollo. Desde su concepción femenina se manifestaban abiertamente en contra de la guerra, y consideraban necesario configurar un nuevo orden mundial en el que prevalecieran valores a favor de la paz, el desarme, y con unas políticas gubernamentales en las que el desarrollo fuese el eje del trabajo a favor del progreso de la humanidad. La implicación efectiva de las mujeres y el apoyo de la opinión pública era imprescindible para poder alcanzar esos fines. Las socialistas integraron la defensa del pacifismo a su agenda política de los años ochenta del siglo XX, haciendo ver que junto con las reivindicaciones referidas a temas específicamente femeninos (educación, salud, empleo, cuotas en la representación política, entre otras) hacían suyas causas justas en las que históricamente ya habían participado como hemos querido destacar en este trabajo.



BIBLIOGRAFÍA

Branciforte, Laura. 2021. "The women's peace camp at Comiso, 1983: transnational feminism and the anti-nuclear movement", *Women's History Review*, DOI:10.1080/09612025.2021.1984026.

Capel, Rosa María. 2007. *Socialismo e Igualdad de género. Un camino común*. Madrid. Fundación Pablo Iglesias.

Cortright, David. 2008. *Peace: A History of Movements and Ideas*, Cambridge University Press.

Eschle, Catalina. 2017. "Beyond Greenham Woman? Gender identities and antinuclear activism in peace camps". *International Feminist Journal of Politics*, vol. 19, pp. 471-490.

Huguet Santos, Montse. 2013. "Una Historia contemporánea a propósito de las mujeres en la guerra y en la paz", en. Azcona Pastor, José Manuel, Torregrosa Carmona, J. Francisco y Re, Matteo. (Ed.) 2013. *Guerra y Paz. La sociedad internacional entre el conflicto y la cooperación*. Madrid. Dykinson, pp. 239-260.

Huguet Santos, Montse y Branciforte, Laura. 2015. "Herstorys. Activismos de mujeres y proliferación de armas nucleares en los años ochenta". En. Orsi, Rocío y Branciforte, Laura. *La guillotina del poder: género y acción sociopolítica*. Madrid. Plaza & Valdés, pp. 131-158.

León Cáceres, Guillermo. 2026. "El ruido y la furia. Izquierda Socialista y el referéndum sobre la OTAN (1984-1986)", *Ayer*, nº 103, vol. 3, pp. 97-122.

Magallón, Carmen. 2006. *Mujeres en pie de paz*. Madrid. Siglo XXI.

Magallón, Carmen. 2007. "De la reclamación de la paz a la participación en las negociaciones. El feminismo pacifista", *Feminismo/s*, nº 9, pp. 15-30.

Mateos, Abdón. 2016. "Los socialistas españoles y la cuestión atlántica hasta el referéndum de 1986". *Ayer*, nº 103, vol. 3, pp. 51-70.



Oliver Olmo, Pedro. (2011). "El movimiento pacifista en la transición democrática española". En. Quirosa-Cheyrouze y Muñoz, Rafael (Ed.). *La sociedad española en la Transición. Los movimientos sociales en el proceso democratizador*. Madrid. Siglo XXI, pp. 271-284.

Ortega López, Teresa y Moreno Seco, Mónica. 2023. *Historia de las Mujeres y del feminismo desde 1945*. Madrid. Síntesis.

Pardo Sanz, Rosa. 2011. "La política exterior de los gobiernos socialistas de Felipe González. ¿Un nuevo papel para España en el escenario internacional?". *Ayer*, nº 84, vol. 4, pp. 73-97.

Ruiz Franco, Rosario. 2023. "Lo personal es político. Acción y compromiso de las feministas socialistas en España (1964-1983)". En Mónica Moreno Seco. 2023. *Desafiar los límites. Género y rebeldías públicas y privadas en el siglo XX*. Granada. Comares: 191-215.

Soria Pastor, Javier. 2020. "El PSOE y el referéndum de la OTAN, 1982-1996", *Historia Actual Online*, nº51, vol. 1, pp. 101-112.

Tusell, Javier y Soto, Álvaro (Eds.). 1996. *Historia de la Transición*. Madrid. Alianza Editorial.

Woolf, Virginia (1977). *Tres Guineas*. Barcelona. Lumen.